

POR SEBASTIÁN VALDENEGRO

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, entregó pasadas las 7 am de este jueves la primera vocería del Ejecutivo en el marco de la polémica que rodea al director del Servicio de Impuestos Internos (SII), Javier Etcheberry, quien no pagó contribuciones por nueve años debido a una propiedad en Paine no regularizada.

En entrevista con T13 Radio, anticipó que analizarán los antecedentes que les remitió la autoridad sobre el proceso para regularizar el bien raíz, ubicado en la Laguna Aculeo.

“El tema de la actualización de los avalúos, cuando hay ampliación o construcción de propiedades, es un problema que tiene el sistema tributario chileno hace muchos años. Debe haber, en la actualidad, probablemente cientos de miles de propiedades cuyos avalúos no están actualizados luego de haberse hecho algún tipo de modificación, ampliación, etcétera. Aquí la coordinación entre los municipios que hacen las recepciones de obra, las Direcciones de Obras Municipales y el Servicio de Impuestos Internos no es particularmente buena”, partió señalando el ministro.

Luego, planteó que Etcheberry le entregó un *dossier* con 14 documentos donde le explica el fallido proceso de regularización del bien raíz, y a partir del análisis de dicha documentación se tomará una decisión o una postura respecto a la continuidad en el cargo, recalcando de todas formas que consideraba “plausible” la explicación del jefe del SII. “Vamos a revisar todo ese material que nos entregó el director para estar seguro de que efectivamente tomó todos los pasos y los resguardos del caso”, señaló Marcel, explicando luego que la subsecretaria del ramo, Heidi Berner, estará a cargo del análisis del material.

Nueva defensa

Cerca de una hora después, fue el mismo Etcheberry acudió al estudio de Radio Duna para realizar sus descargos, apuntando nuevamente contra las instituciones involucradas en la regularización de la propiedad, como la Dirección de Obras Municipales de Paine, comuna donde se ubica el bien raíz no regularizado.

“No cumplieron con la pega y no fueron a ver la cons-



El control de daños de Etcheberry en sus horas más críticas al mando de Impuestos Internos

■ Hacienda analizará los antecedentes entregados por el ingeniero para tomar una decisión sobre su permanencia. La candidata Jeannette Jara, en tanto, se sumó a voces pidiendo la renuncia del titular del Servicio.

trucción”, sentenció sobre el gobierno local, enfatizando que en general los municipios “no están haciendo las cosas como corresponde” y que, ante ello, hay propiedades desactualizadas en cuanto a avalúos.

Por la tarde, la Municipalidad de Paine emitió un comunicado señalando que en 2019 rechazó la solicitud de Etcheberry para agregar nuevas construcciones a su propiedad, debido a la falta de antecedentes técnicos.

Etcheberry respondió a las peticiones de renuncia de parte de diputados: “Estoy

con el ánimo de seguir hasta completar los tres años” de su período en el organismo, que se cumplen el 30 de octubre de 2027.

Las horas críticas

La noche del martes, a minutos de que TVN diera a conocer el reportaje que puso en el centro de la polémica al director del SII, Etcheberry comenzó a desplegar sus redes en el Parlamento.

El exministro llamó a cada uno de los senadores de la comisión de Hacienda para adelantarles la noticia y entregar antecedentes del caso, para

así evitar cuestionamientos.

Y es que en el Senado es donde la autoridad ha tejido sus principales redes de apoyo en el Parlamento, a diferencia de lo que ocurre en la Cámara de Diputados.

De muestra un botón: Etcheberry confirmó su asistencia a un seminario organizado por el Senado y el Centro de Estudios Tributarios (CET) de la U. de Chile para este lunes, donde el punto principal de debate serán justamente las contribuciones de bienes raíces. Compartirá panel con el exdirector del SII, Ricardo Escobar, entre otros.

“está haciendo la pega” y que Impuestos Internos está más presente en las calles. Otro factor que pesa para una eventual continuidad del director es que se ve difícil encontrar a un reemplazante a menos de nueve meses de terminar la administración.

Sin embargo, en el Ejecutivo explican que preocupan las salidas de libretos del ingeniero, como cuando señaló que solo el 20% más rico de la población reclama por las alzas de contribuciones; o cuando adelantó -a días de haber asumido el cargo- la estrategia de Hacienda para destrabar la Ley de Cumplimiento Tributario, lo que fue mal evaluado tanto en Palacio como en la sede del Ministerio de Hacienda.

Frente interno

Pasadas las 18 horas, las dos asociaciones de trabajadores del servicio (Afiich, que representa a los fiscalizadores, y Aneich a los funcionarios) entregaron una declaración pública, señalando que la denuncia contra Etcheberry “pone en tensión” el principio de la integridad ética y el cumplimiento de los deberes de probidad de parte de los funcionarios del organismo.



La denuncia “exige que se regularice el pago de contribuciones por la totalidad del período y con ello reforzar la coherencia, la transparencia institucional y la confianza con los funcionarios”, señalaron las directivas de ambas agrupaciones.

“Las asociaciones de funcionarios del SII no compar-ten ni avalan esta situación y enfatizan que corresponde al propio Javier Etcheberry, en su calidad de contribuyente y no de director del SII, clarificar los antecedentes y resolver esta contingencia tributaria, respaldando el trabajo de quienes todos los días defendemos los intereses del Servicio”, dijeron Aneich y Afiich en la declaración.

Una de las hipótesis que se manejan en el SII es que habría sido una fuente interna la que entregó la información a TVN, con el interés de perjudicar a Etcheberry, en medio de un clima interno complejo. No solo por la mayor carga que ha significado salir a terreno para cumplir con las metas de recaudación que ha establecido el ingeniero, sino también por las críticas que ha manifestado el mismo director a la entidad.

Por ejemplo, la tarde del martes el SII anunció que denunció a una serie de funcionarios ante el Ministerio Público por su eventual participación en un esquema de financiamiento informal, por lo que se investigará el delito de estafa. A esto se le agrega el terremoto interno que generó el caso Audios, con funcionarios sumariados y la remoción del anterior director de Grandes Contribuyentes, Christian Soto.

También cabe recordar que la Subdirección de Avaluaciones, que es la encargada de realizar el proceso de reavalúo de propiedades y de mantener vigente el catastro, está descabezada desde octubre del año pasado, cuando Etcheberry le pidió la renuncia a la histórica Alicia Muñoz.

Dardos de Jara

En paralelo, ayer la candidata de los partidos oficialistas, Jeannette Jara, sorprendió al plantear la necesidad de que Etcheberry dé un paso al costado, desmarcándose del discurso de La Moneda y Hacienda: “Creo que está en él dar lo antes posible un paso al costado”, dijo la exministra del Trabajo.

Durante la tarde de este jueves, la Municipalidad de Paine -apuntada por Etcheberry- emitió un comunicado señalando que en 2019 rechazó la solicitud del directivo para agregar nuevas construcciones a su propiedad, debido a la falta de antecedentes técnicos.